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Jueces 6:1-14 
1 Entonces los israelitas hicieron lo malo ante los ojos del SEÑOR, y 
el SEÑOR los entregó en manos de Madián por siete años. 2 Y el 
poder de Madián prevaleció sobre Israel. Por causa de los 
madianitas, los israelitas se hicieron escondites en las montañas y 
en las cavernas y en los lugares fortificados. 3 Porque sucedía que 
cuando los hijos de Israel sembraban, los madianitas venían con los 
amalecitas y los hijos del oriente y subían contra ellos. 4 Acampaban 
frente a ellos y destruían el producto de la tierra hasta Gaza, y no 
dejaban sustento alguno en Israel, ni oveja, ni buey, ni asno. 5 
Porque subían con su ganado y sus tiendas, y entraban como 
langostas en multitud. Tanto ellos como sus camellos eran 
innumerables, y entraban en la tierra para devastarla. 6 Así fue 
empobrecido Israel en gran manera por causa de Madián, y los 
israelitas clamaron al SEÑOR. 7 Cuando los israelitas clamaron al 
SEÑOR a causa de Madián, 8 el SEÑOR envió un profeta a los 
israelitas que les dijo: «Así dice el SEÑOR, Dios de Israel: “Fui Yo el 
que los hice subir a ustedes de Egipto, y los saqué de la casa de 
servidumbre. 9 Los libré de la mano de los egipcios y de la mano de 
todos sus opresores. Los desalojé delante de ustedes, les di su 
tierra, 10 y les dije: ‘Yo soy el SEÑOR su Dios. No temerán a los 
dioses de los amorreos en cuya tierra habitan. Pero ustedes no me 
han obedecido’”». 11 Entonces vino el ángel del SEÑOR y se sentó 
debajo de la encina que estaba en Ofra, la cual pertenecía a Joás de 
Abiezer. Y su hijo Gedeón estaba sacudiendo el trigo en el lagar, 
para esconderlo de los madianitas. 12 Y el ángel del SEÑOR se le 
apareció, y le dijo: «El SEÑOR está contigo, valiente guerrero». 13 
Entonces Gedeón le respondió: «Ah, señor mío, si el SEÑOR está 
con nosotros, ¿por qué nos ha ocurrido todo esto? ¿Y dónde están 
todas Sus maravillas que nuestros padres nos han contado, 
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diciendo: “¿No nos hizo el SEÑOR subir de Egipto?”. Pero ahora el 
SEÑOR nos ha abandonado, y nos ha entregado en mano de los 
madianitas». 14 Y el SEÑOR lo miró, y le dijo: «Ve con esta tu fuerza, 
y libra a Israel de la mano de los madianitas. ¿No te he enviado Yo?». 

** 
A lo largo del libro de Jueces, el pueblo de Israel se encuentra repitiendo 
un patrón que funciona más o menos de la siguiente manera:


•Ellos pecaban de mala manera, haciendo lo malo a los ojos del Señor

•Dios enviaba consecuencias a sus vidas, a través de algún pueblo 
opresor 

•Las consecuencias les llevan a clamar al Señor por liberación;

•El Señor enviaba un libertador —un Juez– que venía y los sacaba de la 
opresión, 

•Ellos eran libertados y rescatados de sus enemigos,

•Al liberarse, ellos se olvidaban del Señor, 

•Ellos pecaban de mala manera, 

•Y se repetía el ciclo… cada vez con mayores consecuencias y 
perversidad. 


Hoy vamos a ver uno de estos ciclos, uno de los más conocidos, ya que 
eatamos viendo la vida de Gedeón. Y les advierto: Este no es el héroe 
que muchas veces pensamos. Pero les animo, tampoco es un villano. Yo 
creo que Gedeóno nos va a servir para ver cómo Dios obra en la vida de 
Su pueblo: es decir, como Dios obra contigo y conmigo.

++ 
Hoja de Ruta: 
1) El poderoso del lagar, ¿probado en un vellón?

2) El ejercito de trompetas, ¿derrotado en un efod?

3) ¿Cómo puede el hombre mirar al sol?


++ 
Idea Central: 
Como hay más gracia en Dios que pecado en nosotros, nuestros éxitos 
no definen nuestra identidad, y nuestros fracasos no detienen Su plan. 


¿Listos? 
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++ 
1. El poderoso del lagar 
11 Entonces vino el ángel del SEÑOR y se sentó debajo de la encina 
que estaba en Ofra, la cual pertenecía a Joás de Abiezer. Y su hijo 
Gedeón estaba sacudiendo el trigo en el lagar, para esconderlo de 
los madianitas. 12 Y el ángel del SEÑOR se le apareció, y le dijo: «El 
SEÑOR está contigo, valiente guerrero». 13 Entonces Gedeón le 
respondió: «Ah, señor mío, si el SEÑOR está con nosotros, ¿por qué 
nos ha ocurrido todo esto? ¿Y dónde están todas Sus maravillas que 
nuestros padres nos han contado, diciendo: “¿No nos hizo el SEÑOR 
subir de Egipto?”. Pero ahora el SEÑOR nos ha abandonado, y nos 
ha entregado en mano de los madianitas ». 14 Y el SEÑOR lo miró, y 
le dijo: «Ve con esta tu fuerza , y libra a Israel de la mano de los 
madianitas. ¿No te he enviado Yo?». 

Si quieres en verdad saber qué tanto está sufriendo Gedeón, y qué tanto 
está sufriendo Israel, tienes que ver con cuidado lo que dice el v.11. Dice 
Gedeón estaba sacudiendo el trigo en el lagar.  

Un lagar era donde se procesaban vino o aceite. Se excavaba entre la 
roca, una especie de hendidura o cueva, bien escondido. El trigo se 
sacude normalmente al tope de una montaña, donde el viento permite 
separar el trigo de la paja. 


Lo que se hace en público, normalmente en grupos, Gedeón tiene que 
hacerlo escondidito y a solas, por miedo a los Madianitas.


Israel está en la Tierra prometida, en la tierra que fluye leche y miel. Pero 
está viviendo en las peores condiciones. Porque al final la bendición no 
se trata de dónde estás sino de con quién estás. La Tierra prometida 
sin el Dios que la prometió es una tierra cualquiera. 


Como Israel se ha alejado del Señor, Israel no puede disfrutar la 
bendición del Señor. 


Pero fíjate: Dios no los ha abandonado. Ellos hacen lo malo y Dios les 
envía calamidad para que lo busquen. Porque si el Señor no nos manda 
aflicción, muchas veces no clamamos. Mira cómo lo decía C.S. Lewis:
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++

“Dios susurra y habla a la conciencia a través del placer, pero le 
grita mediante el dolor: el dolor es su megáfono para despertar a un 
mundo adormecido”, C.S. Lewis


Y es así como se introduce: el Ángel del Señor.  Él viene y le dice: “«El 
SEÑOR está contigo, valiente guerrero»”. 

Pero Gedeón no oye el megáfono. “Si el Señor está con nosotros, por 
qué…”, dice Gedeón. Dice: el SEÑOR nos ha abandonado, y nos ha 
entregado en mano de los madianitas. Y lo que me parece que más 
habla de Su corazón, en el v.13: ¿Dónde están todas las maravillas de 
la que nuestros padres nos han contado?


Lo que te quiero decir con esto es que la prueba en sí mismo no te va a 
producir fe. Es posible ser probados y endurecernos en vez de crecer. 
Porque no estamos viendo al invisible. Escucha: 


++ 
Si nuestros ojos están en la aflicción, y no en el Dios que gobierna 
sobre la aflicción, la prueba nos va a pasar por arriba en vez de 
nosotros sobrepasar la prueba. 

Lo que nos lleva al vellón. Esta es tal vez la parte más famosa de la 
historia de Gedeón.


++

36 Entonces Gedeón dijo a Dios: «Si has de librar a Israel por mi 
mano, como has dicho, 37 voy a poner un vellón de lana en la era. Si 
hay rocío solamente en el vellón y toda la tierra queda seca, 
entonces sabré que librarás a Israel por mi mano, como has dicho». 
38 Y así sucedió. Cuando se levantó temprano en la mañana, 
exprimió el vellón y escurrió el rocío del vellón, un tazón lleno de 
agua. 39 Y Gedeón dijo a Dios: «No se encienda Tu ira contra mí si 
hablo otra vez. Te ruego que me permitas hacer otra vez una prueba 
con el vellón. Que ahora quede seco el vellón y haya rocío en toda la 
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tierra». 40 Así lo hizo Dios aquella noche, porque solamente quedó 
seco el vellón y había rocío en toda la tierra. 

…Si has de librar, como lo has dicho... No se encienda tu ira, déjame 
hacer otra prueba.  

Déjame ver cómo lo digo… 

Este no es el mejor momento de Gedeón, no.

La Biblia habla múltiples veces de no probar al Señor. Ya Dios le había 
mostrado a Gedeón que Él era el Señor. Ya Dios le había dicho que 
Gedeón sería quien libertaría a Israel. Ya Gedeón sabía lo que tenía que 
hacer. Y Gedeón sabía que no lo estaba haciendo bien, por eso dice en 
el v.39 “no se encienda tu ira…”, él sabe que la está forzando…


Iglesia, si Dios te habló, no la forces. Si Dios ya habló no necesitamos 
probarlo para confirmar nada. 


Pero, escucha algo más: En todo este pasaje estamos viendo algo más 
maravilloso.


Nunca te sorprendas de que el hombre peque: nunca dejes de 
sorprenderte de que Dios perdona. Por eso, famosamente dijo el 
puritano Richard Sibbes:


++

"Esta es nuestra verdad fundacional, que hay más misericordia en 
Cristo que pecado en nosotros”, Richard Sibbes 

++ 
2) El ejercito de trompetas, ¿derrotado en un efod? 

Dios sigue desdoblándose por Gedeón y por su pueblo, y lo vemos en la 
batalla del capítulo 7. Ocurre básicamente en tres momentos. 


++

El ejercito de trompetas 
•Dios reduce el ejército 

 of 5 12



2 Y el SEÑOR dijo a Gedeón: «El pueblo que está contigo es 
demasiado numeroso para que Yo entregue a Madián en sus manos; 
no sea que Israel se vuelva orgulloso, y diga: “Mi propia fortaleza me 
ha librado”. 

El Señor hace que el ejército de Israel que va a luchar contra Madián 
pase de decenas de miles a 300 hombres. Primero lo hace permitiendo 
que todo el que tenga miedo se regrese, pero luego lo hace básicamente 
por razones que no tienen mucho sentido. Él dice, los que beban agua 
de cierta manera son los que se quedan. Y así quedan solo 300 
hombres. Y Gedeón obedece, mostrando una fe admirable.


++

El ejercito de trompetas 
• Dios reduce el ejército

• Dios alienta a su valiente guerrero

“9 Aquella misma noche, el SEÑOR le dijo a Gedeón: «Levántate, 
desciende contra el campamento porque lo he entregado en tus 
manos. 10 Pero si tienes temor de descender, baja al campamento 
con tu criado Fura, 11 y oirás lo que dicen. Entonces tus manos 
serán fortalecidas para descender contra el campamento»…15 
Cuando Gedeón oyó el relato del sueño y su interpretación, se 
inclinó y adoró.” 

De verdad que nuestro Dios no tiene igual. Gedeón ha sido obediente, 
pasando de liderar decenas de miles a quedarse con 300 hombres. Le va 
a tocar enfrentarse a sus más grandes enemigos, en total fe. Y Dios sabe 
que eso no es una tarea fácil, así que les permite un vistazo del plan que 
Él tiene para el futuro. Él deja que Gedeón escuche lo que se está 
contando en el campamento de Madián, donde hay un rumor de que 
cuando Gedeón llegue con su ejército se van a morir todos por un sueño 
que anda corriendo.


Imagínate cómo eso animó a Gedeón. El pobre hombre andaba 
buscando confirmaciones que no necesitaba, y Dios en Su gracia le da la 
confirmación que sí necesitaba. 


Su reacción es la de un creyente: es adorar y fortalecerse en su fe. 
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El ejercito de trompetas 
• Dios reduce el ejército

• Dios alienta a su valiente guerrero

• Gedeón lucha y Dios da la victoria

“19 Gedeón llegó con los 100 hombres que estaban con él a las 
afueras del campamento, al principio de la guardia de medianoche, 
cuando apenas habían apostado la guardia. Entonces tocaron las 
trompetas y rompieron los cántaros que tenían en las manos. 20 
Cuando las tres compañías tocaron las trompetas, rompieron los 
cántaros, y sosteniendo las antorchas en la mano izquierda y las 
trompetas en la mano derecha para tocarlas, gritaron: «¡La espada 
del SEÑOR y de Gedeón!». 

Esta es una estrategia genial. Él dividió el campamento en tres y los 
dispersa, lo que hace que parezcan que son más, y entonces todos 
tenían antorchas que se prenden a la vez, lo que hace que tú pienses 
que son más, porque si solo ves la antorcha no sabes cuántos son que 
no tienen antorchas. Y si no fuera suficiente, hay 300 trompetas 
sonando, en el medio de la noche, en un cambio de guardia, donde no 
se sabe bien quién es quién, y de pronto está la cocoband con trescienta 
trompeta sonando, con un rumor de que se van a morir toditos. Eso es lo 
que se llama aprovechar el caos.


Fue una estrategia absolutamente genial, pero dice el texto que Gedeón 
y los suyos no mataron a nadie. Madián terminó derrotado con su propia 
espada. 

Porque la batalla es del Señor. 

Una estrategia formidable de parte de Gedeón, una victoria segura 
de parte del Señor. 

Él fue obediente, y fue diligente. 

Y si tan solo esa hubiera sido la única batalla de Gedeón… Si Jueces se 
acabara en el capítulo 7.


++

La derrota del efod 
• Gedeón decide vengarse


 of 7 12



“7 Gedeón respondió: «Muy bien, cuando el SEÑOR haya entregado 
en mi mano a Zeba y a Zalmuna, trillaré las carnes de ustedes con 
espinos y cardos del desierto»” 

Gedeón está aquí hablándolo a sus compañeros israelitas. A su propio 
pueblo, porque no lo apoyaron persiguiendo a unos Madianitas. 

Si sigues leyendo, vas a ver Gedeón está persiguiendo estos madianitas 
por motivos personales, no porque el Señor lo mandó. De hecho, de 
ahora en adelante no vemos ninguna acción motivada por el Señor. Todo 
es Gedeón actuando y Gedeón hablando y Gedeón decidiendo.


++

La derrota del efod 
• Gedeón decide vengarse

• Gedeón decide reinar

22 Los hombres de Israel le dijeron a Gedeón: «Reina sobre 
nosotros, tú y tus hijos, y también el hijo de tu hijo, porque nos has 
librado de la mano de Madián». 23 Pero Gedeón les respondió: «No 
reinaré sobre ustedes, ni tampoco reinará sobre ustedes mi hijo. El 
SEÑOR reinará sobre ustedes…30 Y tuvo setenta hijos que fueron 
sus descendientes directos, porque tuvo muchas mujeres. 31 La 
concubina que tenía en Siquem también le dio un hijo, y le puso por 
nombre Abimelec. 

Gedeón dice con sus labios: ¡No yo no soy Rey! ¡Solo Dios es rey!… Y 
entonces empieza a comportarse como los reyes del momento, teniendo 
70 mujeres, algo que solo los reyes harían. Y si no fuera suficiente, él le 
pone a uno de sus hijos Abimelec, ¿que sabes qué significa? Mi padre 
es rey. 


Porque es posible conocer algo con la mente y no con el corazón. 
Somos tan buenos engañando que nos engañamos a nosotros 
mismos.  

Nota que Gedeón no los corrige. Él no dice: No fui yo que los salvé, 
¡fue el Señor! Es que el éxito es un problema serio. Cuando nos va bien 
se nos hace fácil olvida quién es el verdadero héroe y el verdadero 
Salvador.
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Este no es el Gedeón asustadizo ya. Y las dudas y las fallas de carácter 
de Gedeón que no se trabajaron en la escasez lo alcanzaron en su éxito. 
Y cerrarían el ciclo de ruina de Israel.


++

La derrota del efod 
• Gedeón decide vengarse

• Gedeón decide reinar

• La ruina de Gedeón

“24 «Quisiera pedirles», Gedeón les dijo, «que cada uno de ustedes 
me dé un zarcillo de su botín»…27 Gedeón hizo de ello un efod, y lo 
colocó en Ofra, su ciudad, con el cual todo Israel se prostituyó allí, y 
esto vino a ser ruina para Gedeón y su casa”. 

El efod era una vestidura sacerdotal que solo podía tener el sumo 
sacerdote. Al parecer, Gedeón ha decidido hacer su propia versión de la 
adoración al Señor, ha decidido hacer a Dios a su imagen y levantar culto 
a Dios como él quisiera.


Es decir, en su éxito, él no solo decidió reinar, él llegó a idolatrar, 
trayendo ruina para su casa, y llevando a Israel a prostituirse en su 
misma generación. Aquí se repitió el ciclo de olvidar al Señor, hacer lo 
malo, y necesitar liberación.


De hecho, no solo Gedeón trajo mal a Israel y causó que se prostituyera, 
sino que su hijo Abimelec se convirtió en un horrible opresor para Israel.


Lo que me trae a nuestro último punto:


++

3) ¿Cómo puede el hombre mirar al sol? 
En varias ocasiones a mí se me han acercado y me dicen “Pastor, pero 
por qué es que usted habla mal de los héroes de la Biblia”. Y mi 
respuesta siempre es la misma: Es que la Biblia habla verdad de la gente 
de la Biblia. 
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Anda un meme corriendo, de que Homero Simpson leyó la Biblia 
completa y dice, “Yo me senté y leí la Biblia, y todo el mundo es un 
desastre… excepto uno”.


Lo que me recuerda entonces esta cita. Te la pongo en pantalla:


++

“El sol te quema los ojos a 152 millones de kilómetros, ¿y piensas 
que puedes simplemente entrar en la presencia de Su Creador?”, 
David Carr 

**

Verás, nuestro texto comienza con un detalle que uno lo toma como 
tranquilo, pero nunca debería dejar de asombrarnos. Sigue esto 
conmigo:


++

1 Entonces los israelitas hicieron lo malo ante los ojos del SEÑOR, y 
el SEÑOR los entregó en manos de Madián por siete años… 11 
Entonces vino el ángel del SEÑOR… 

Por siete años. No para siempre. Por siete años. Sí hay sufrimiento, 
pero siempre hay liberación, ¿por qué? 


Porque cuando claman, el Señor los oye. 


Pero él no los dejó ahí: dice entonces vino el ángel del Señor. Y eso es 
lo que cambia la historia.


•Ese es el ángel del Señor que le habla a Gedeón y le dice “poderoso 
guerrero” cuando él está escondido en un lagar. 


•El ángel del Señor que pacientemente escucha y recibe las 
cuestionantes de Gedeón. 

•Que recibe las preguntas y hasta responde las pruebas, y alienta al 
temeroso Gedeón. 

•El ángel que da la victoria y de quien luego Su pueblo se olvida. 
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Pero… ¿por qué el ángel del Señor viene y los bendice? ¿Por qué Él 
no viene y los destruye? ¿Será que él no sabe lo que va a pasar en el 
próximo capítulo? 


Y aquí, hay que dársela a Gedeón. Cuando él se dio cuenta la primera 
vez con quién era que él estaba hablando, su reacción fue justamente la 
correcta. Míralo conmigo.


++

22 Al ver Gedeón que era el ángel del SEÑOR, dijo: «¡Ay de mí, Señor 
DIOS! Porque ahora he visto al ángel del SEÑOR cara a cara». 23 Y el 
SEÑOR le dijo: «La paz sea contigo. No temas; no morirás». 

Gedeón en su mejor momento dice: ¡Ay Dios mío! ¡Es que es con 
Dios que estoy lidiando! ¡Estoy en la presencia del sol! 

Y en vez de destruírlo, el sol mismo, el mensajero de Dios lo mira de 
frente y le dice, ¡paz!  

El ángel del Señor llega y trae liberación y sanidad a Su pueblo, 

•con misericordia y paciencia y paz, 

•viene a su pueblo y les da un juez

•soportando las falencias y aun las pruebas de Gedeón 

•y a sabiendas de que se prostituirían en el próximo capítulo


El Señor envía un mensajero que libere a Su pueblo aunque su pueblo se 
olvidaría de Él una y otra y otra vez.


Pero luego, ese mismo mensajero vendría y tomaría forma de siervo para 
cargar con nuestras falencias y nuestros pecados y nuestras faltas por 
nuestra liberación y sanidad, y rescataría a Su pueblo, a nosotros Su 
iglesia… sin nosotros si quiera darnos ni cuenta. 

No por nada que nosotros hiciéramos, no por ser más fuertes, no por un 
gran ejército, sino por poner toda nuestra fe y nuestra confianza en Él. 


Bendito sea el nombre del Señor.


**
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Benedicción:

Romanos 11:33,36
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